

Bulletin d'informations



Février 2026

Solidarité et coopération internationale
Tél. +33 601 763 759
106 impasse du poivrier 30000 Nîmes — France
solidariteetcooperation@gmail.com
<https://solidariteetcooper.wixsite.com/socoop>

Solidarité et Coopération Internationale



Depuis Djilacoune, en passant par Niomoune, jusqu'à Mlomp, **Nathalie Faure** signe cette année son **huitième voyage en Casamance depuis 2012**. Pour la première fois, elle a participé à une mission à Mlomp aux côtés de la **SOCOOP**, une expérience humaine forte qui, malgré la diversité des lieux, révèle des besoins constants en matière de **santé, d'éducation et de petite enfance**.



Coiffeuse professionnelle à domicile, Nathalie s'est pleinement investie au sein du groupe. Entre la **distribution de vêtements à l'orphelinat et dans les maternités**, la participation à la **campagne de reboisement**, les **visites de l'École de la Seconde Chance** pour préparer les futurs travaux, et les **rencontres avec les partenaires locaux**, la mission a été rythmée par de nombreux temps forts. Elle a également profité de moments plus informels pour se rendre dans les **rizières locales** et participer à la récolte de quelques épis de riz, symbole de richesse et de vie pour la communauté.

Pour Nathalie, chaque séjour au Sénégal est avant tout une **véritable leçon de vie**. La découverte de nouvelles cultures, les échanges

humains et le partage des savoirs offrent un regard différent sur le quotidien et invitent à relativiser le confort dont nous bénéficiions parfois sans en mesurer pleinement la valeur.

Déjà tournée vers l'avenir, Nathalie se réjouit à l'idée de participer à la **prochaine mission de la SOCOOP**. Au programme : des **actions concrètes** telles que la peinture des fenêtres et des tableaux, divers travaux de bricolage, et surtout des **moments de partage avec les habitants de la commune**. Ce qu'elle apprécie par-dessus tout, c'est ce **travail main dans la main** pour contribuer, ensemble, à l'amélioration des conditions de vie et d'apprentissage des élèves.



Refonder l'école pour refonder l'avenir.

La refondation du système éducatif sénégalais apparaît aujourd'hui comme un chantier d'une ampleur exceptionnelle, à la hauteur des millions d'élèves et des centaines de milliers d'étudiants qui franchissent chaque matin les portes des écoles et des universités. Face à une telle responsabilité, l'État a choisi de repenser l'ensemble du dispositif éducatif plutôt que de se limiter à des ajustements ponctuels.

Cette volonté s'inscrit dans une ambition claire : faire de l'éducation un véritable moteur de justice sociale. Pour donner de la cohérence à cette transformation, un Comité scientifique a été constitué afin d'apporter des éclairages diversifiés et d'éviter que les décisions ne reposent sur une seule vision. Mais la réforme ne se veut pas réservée aux spécialistes. La plateforme participative « La Voix de l'École » permet à chacun de faire remonter ses observations, qu'il s'agisse d'un parent inquiet des difficultés de son enfant ou d'un enseignant constatant l'intérêt croissant des élèves pour les outils numériques. Ces contributions ancrent la réforme dans la réalité quotidienne des familles et des classes.

Un tel chantier ne peut toutefois avancer sans rencontrer de résistances. Les pratiques pédagogiques évoluent lentement, et il est difficile de demander à des enseignants déjà confrontés à des classes nombreuses ou à un manque de matériel de transformer leurs habitudes du jour au lendemain. Dans certaines zones rurales, l'accès irrégulier à l'électricité ou à une connexion fiable complique l'introduction d'outils numériques pourtant présentés comme indispensables. Ces contraintes rappellent que la réforme devra composer avec des contextes très différents.

Dans cette transition, l'Inspection générale de l'éducation et de la formation aura un rôle déterminant. Son action ne portera ses fruits que si les équipes se sentent accompagnées plutôt

que jugées. Lorsqu'une école peine à appliquer une nouvelle méthode, il sera essentiel de comprendre ce qui bloque réellement — manque de formation, surcharge de travail, absence de ressources — plutôt que de se limiter à constater les écarts. Les progrès durables naissent de l'écoute, de l'ajustement et d'un soutien continu.

Au centre de cette refondation demeure la conviction que l'école est l'un des moteurs les plus puissants du développement humain. Dans un monde où les métiers évoluent rapidement et où les technologies redéfinissent les pratiques, il devient indispensable de préparer les jeunes à s'adapter, à analyser, à créer. On en voit déjà les premices dans certaines écoles où des projets collectifs encouragent l'autonomie ou où l'usage réfléchi du numérique aide les élèves à mieux comprendre leur environnement.

Ainsi envisagée, la refondation du système éducatif ouvre un chemin exigeant, où les ambitions devront composer avec les réalités du terrain. En donnant à l'école les moyens de relever les défis contemporains tout en reconnaissant les obstacles qui se présenteront, le Sénégal affirme sa volonté d'offrir aux générations futures un cadre d'apprentissage plus juste, plus solide et plus inspirant, et laisse entrevoir la possibilité d'une société qui se transforme en même temps que son école.

(à partir d'Info15.com)



Quand la santé se construit au village.

Dans les villages de Casamance, la santé ne se résume pas aux hôpitaux éloignés ou aux médecins rares. Elle se vit au quotidien dans les postes de santé et les maternités. Ces modestes bâtiments sont des points d'ancre pour des

communautés entières. Ces structures, souvent fragiles, parfois vétustes, fonctionnent grâce à une gestion participative où l'État, les collectivités locales et les habitants conjuguent leurs efforts. Les comités de santé, composés de villageois, assurent la transparence des recettes et veillent à ce que chaque franc collecté serve à maintenir l'accès aux soins.

À Mlomp Kassa, la solidarité a pris une autre forme avec la mise en place d'une mutuelle de santé. Des familles cotisent régulièrement pour éviter que les frais médicaux ne deviennent un fardeau insurmontable. Cette mutuelle autogérée illustre la capacité des communautés rurales à inventer des solutions adaptées à leurs réalités. Elle permet de mutualiser les risques et de garantir un minimum de sécurité sanitaire, tout en renforçant le lien entre les habitants et leurs postes de santé. À Ziguinchor, une mutuelle a même donné naissance à un centre médico-social, preuve que ces initiatives locales peuvent se transformer en infrastructures durables.

Mais ce modèle participatif et solidaire reste fragile en Casamance. Les cotisations des mutuelles sont souvent trop faibles pour couvrir tous les besoins, les pharmacies communautaires connaissent des ruptures fréquentes et les routes et pistes impraticables compliquent les transferts vers les hôpitaux et l'usage des pirogues est parfois inévitable. Les

relais et matrones, indispensables dans les villages reculés, manquent de reconnaissance officielle et de rémunération stable. La décentralisation a donné aux communes un rôle accru, mais leurs moyens financiers restent limités.

La Casamance montre pourtant que la santé rurale peut être un laboratoire d'innovation sociale. Les postes de santé, les mutuelles et les acteurs communautaires incarnent une solidarité concrète qui tente de pallier les insuffisances du système hospitalier.



Lecture.

ZIGUINCHOR

Une ville des bords du fleuve Casamance

Raphaël LAMBAL

VIENT DE PARAÎTRE

Raphaël LAMBAL

ZIGUINCHOR
Une ville des bords du fleuve Casamance

Merci de scanner

Prix
16 000 Fcfa

direction@senharmattan.com senegal.harmattan.fr
+221 33 825 96 58 +221 70 953 02 40

Suivez-nous sur

Ziguinchor. Trois syllabes comme un talisman, une légende murmurée au bord des bolongs. Aussi ancienne qu'insaisissable, la ville, Sigicor en créole négro-portugais, s'est construite au croisement de mondes, de routes et de mémoires. Carrefour de peuples, de langues et de croyances, elle fascine par la singularité de son milieu naturel, les caprices de son histoire et un cosmopolitisme qui surprend chaque visiteur.

Plus qu'un guide ou une chronique nostalgique, ce livre est une promenade méditative dans le temps et l'espace de Ziguinchor, un regard de velours, sans œillères ni emphase, sur une ville à forte charge symbolique et imaginaire. Au fil des pages, se dessine une cité qui fait tour à tour sourire et rêver, réfléchir et se souvenir, laissant au lecteur une impression à la fois optimiste et mélancolique, douce et songeuse.

Raphaël LAMBAL est Docteur ès Lettres de l'université Paris III-Sorbonne Nouvelle. Enseignant-chercheur en Littérature française moderne et contemporaine et en Critique littéraire au Département de Lettres modernes de l'université Assane Seck de Ziguinchor (Sénégal), il est également éditeur et Directeur des Presses Universitaires de Ziguinchor (PUZ). Ses travaux portent notamment sur les questions de culture et de patrimoine.

EnBref :

SOCIÉTÉ :

Le chef de l'État décrète 2026 «année de l'Emploi et de l'Économie sociale et solidaire» "Dans son discours à la Nation à l'occasion du Nouvel An, le chef de l'État a accordé une importance particulière à l'emploi et à l'économie sociale et solidaire. «Au cœur de notre Nation, la jeunesse constitue une force ...»" ([Sudquotidien](#))

Près de 1M de personnes auront gratuitement accès à Internet en 2026, selon le chef de l'État "L'État va faire installer des antennes satellitaires permettant à près de 1 million de personnes d'accéder gratuitement à Internet en 2026, a promis le président de la République, mercredi, estimant que ce sera une étape ..." ([Aps](#))

Électricité : de nouveaux prix en vigueur à partir du 1er janvier 2026 "À la suite de la décision du Gouvernement de réduire les tarifs de l'électricité pour certaines catégories d'usagers, la Commission de Régulation du Secteur de l'Énergie (CRSE) a approuvé de nouvelles grilles tarifaires qui entreront ..." ([Sudquotidien](#))

Mbôro : L'un des forages tombe de nouveau en panne, plusieurs quartiers privés d'eau "Le forage F1 de Mbôro, un important ouvrage d'approvisionnement en eau de cette commune située dans le département de Tivaouane (ouest), est tombé de nouveau en panne depuis dimanche, ce qui prive d'eau ses usagers, a appris l'APS ..." ([Leral](#))

Ziguinchor : destruction de produits illicites et de marchandises non conformes par la douane du Sud "La direction régionale des douanes du Sud a procédé, ce mercredi à Mamatoro, dans le département de Ziguinchor, à la destruction par incinération d'importantes quantités de produits illicites, de billets noirs et de ..." ([Thiesinfo](#))

Des consignes données pour respecter le port du voile "Le ministère de l'Intérieur assure que les femmes portant le voile peuvent être enrôlées pour la carte nationale d'identité biométrique CEDEAO sans se décoiffer, à la suite d'incidents relevés dans certains centres." ([Thiesinfo](#))

Le verdict est tombé pour le jeune "Ch. A. B. Sakho" "Le tribunal de Pikine-Guédiawaye a rendu, ce lundi, son verdict dans l'affaire Ch. A. B. Sakho, un boulanger de 21 ans poursuivi pour des directs obscènes diffusés sur TikTok. Le jeune homme, connu sous le pseudonyme « Saflé k..., meune k... » ..." ([Xalimasn](#))

782 candidats à l'exil arrêtés sur les côtes gambiennes "Les autorités gambiennes ont annoncé avoir intercepté plus de 780 migrants ces derniers jours, alors qu'ils tentaient de quitter le pays par la mer pour rejoindre l'Europe, principalement via la dangereuse route de l'Atlantique vers les ..." ([Thiesinfo](#))

Ouverture du premier procès d'un membre des escadrons de la mort sous le règne de Yahya Jammeh en Gambie "Sanna Manjang, notoirement connu pour sa brutalité et qui était à la tête de ce groupe paramilitaire, a plaidé non coupable devant la Haute Cour de Banjul de deux chefs d'accusation de meurtre. Il avait déjà ..." ([Rfi](#))

Trafic de drogue à Ségoto (Sud Est) : Trois individus interpellés lors d'une vaste opération de la BRS de Kédougou "Une importante opération de lutte contre le trafic de stupéfiants a été menée avec succès à Ségoto par la brigade régionale des stupéfiants (BRS) de Kédougou. L'intervention s'est déroulée le mardi 20 janvier 2026 ..." ([Seneweb](#))

SANTÉ :

Kaffrine entre pénuries d'eau, lancement PROMOREN et intoxication "Les difficultés persistantes d'approvisionnement en eau potable, une flambée de gastro-entérite liée à une intoxication alimentaire, ainsi que les perspectives de création de milliers d'emplois à travers des projets structurants, ont marqué ..." ([Dekkbi](#))

Saint-Louis : Alerte sur une pénurie de sang et mise au point des autorités sanitaires "La situation de la banque de sang de l'hôpital régional de Saint-Louis a suscité une vive inquiétude ces derniers jours, après l'annonce de deux décès maternels survenus à l'hôpital régional en l'espace de 48 heures. Si des alertes ont ..." ([Lesoleil](#))

Tabagisme : Le Sénégal enregistre une baisse historique de plus de 25 % "Une enquête internationale, le Global Adult Tobacco Survey (GATS) 2025, révèle une baisse de plus de 25 % de la consommation de tabac chez les adultes au Sénégal, avec seulement 4,4 % de fumeurs, rapporte "leSoleil.sn". Cette performance place le ..." ([Leral](#))

ENSEIGNEMENT EDUCATION :

Enseignement bilingue dans les écoles : Mbour démarre avec 363 écoles élémentaires "Le modèle harmonisé de l'enseignement bilingue au Sénégal (Mohebs) a été au cœur des discussions entre les acteurs éducatifs et les autorités administratives de Mbour, lors du CDD (Comité Départemental de Développement) du lundi ..." ([Lesoleil](#))

Le gouvernement rassure sur la qualité et l'attractivité des universités "Face aux inquiétudes suscitées par le recrutement croissant d'enseignants-chercheurs sénégalais par des institutions de la sous-région, le gouvernement sénégalais a tenu à rassurer sur la qualité et l'attractivité des ..." ([AllAfrica](#))

Slam scolaire : L'élève Matel Dia sacrée championne régionale de Matam "Matel Dia, élève en classe de seconde au lycée de Boyinadji, dans le département de Matam, a été sacrée, mardi, championne régionale de Slam scolaire, a constaté l'APS. La finale a opposé dix élèves venus de Matam, Doumga Ouro Alpha, Agnam ..." ([AllAfrica](#))

EnBref.

CONSOMMATION ET PRODUCTION :

Oignon et pomme de terre : le Sénégal suspend les importations "Le ministère de l'Industrie et du commerce a acté, ce vendredi, le gel immédiat des importations d'oignon et de pomme de terre. Cette mesure de régulation, calée sur le démarrage des récoltes nationales dès ce 15 janvier, vise à protéger les producteurs locaux ..." ([Lequotidien](#))

Pomme de terre : Le Sénégal vise l'autosuffisance totale avec une production record de 255 000 tonnes "À l'horizon 2026, la production nationale est projetée à plus de 255 000 tonnes, une performance qui devrait permettre au pays de mettre fin aux importations de ce tubercule stratégique, selon les projections du ministère ..." ([AllAfrica](#))

Baisse du prix du riz brisé : le gouvernement fixe le kilo à 300 FCFA à Dakar "Le Gouvernement du Sénégal a annoncé, dans un communiqué publié ce 12 janvier 2026, une baisse officielle du prix du riz brisé ordinaire, qui passe de 350 FCFA à 300 FCFA le kilogramme à Dakar, en vigueur depuis le 6 janvier 2026 ..." ([Pressafrik](#))

Commercialisation de l'arachide : l'État et les exportateurs lancent l'exportation "Le Ministre de l'Industrie et du Commerce et les exportateurs sénégalais ont convenu du démarrage de l'exportation d'une partie de la production arachidière, estimée entre 300 000 et 450 000 tonnes. Afin de faciliter les opérations, la ..." ([Senbaat](#))

Accord État/Copega pour faciliter les exportations "Et si la campagne de commercialisation de l'arachide se décantait ? L'accord entre l'État du Sénégal et les exportateurs, regroupés au sein de la Confédération des opérateurs de la filière arachidière (Copega), augure des lendemains meilleurs pour les agriculteurs. Face aux ..." ([Lesoleil](#))

Arachide : des contrôles pour faire respecter le prix fixé par l'État "Le ministre de l'Industrie et du Commerce, Serigne Guèye Diop, a annoncé le déploiement de missions de contrôle dans les marchés hebdomadaires, pour faire respecter le prix d'achat de l'arachide, fixé par l'État à 305 FCFA. "J'ai donné des instructions ..." ([Dekkbi](#))

Vaccination de la volaille contre la maladie de Newcastle : Le cabinet Véto pharma forme 100 femmes "100 femmes des communes de Kandiaye, Kandia, Némataba et Saré Coly Sallé ont reçu une formation aux techniques de vaccination et de conservation du vaccin contre la maladie de Newcastle qui décime la ..." ([Dekkbi](#))

1.050 bovins de race à haut potentiel en lait et viande réceptionnés "Le ministre de l'Agriculture, de la Souveraineté alimentaire et de l'Élevage, Mabouba Diagne, a réceptionné 1050 vaches de race guzera et girolando originaires du Brésil, samedi à Thiès, dans le cadre d'un partenariat entre ..." ([Aps](#))

Semences toxiques à Thiès : une tonne de pommes de terre dangereuses saisie "Une opération de contrôle menée par le Service régional du commerce a mis au jour un trafic inquiétant de semences agricoles impropre à la consommation humaine. Plus d'une tonne de semences de pomme de terre, détournées de ..." ([Thiesinfo](#))

Casamance : la SOCAAAS veut jouer un rôle moteur dans la transformation des produits locaux "La Société coopérative des acteurs de l'Agropole Sud (SOCAAAS) ambitionne de jouer un rôle moteur dans la transformation et la valorisation des produits agricoles de la Casamance, a déclaré, samedi, son président, Ibrahim ..." ([Aps](#))

Entrepreneuriat féminin au Sénégal : l'Union européenne et la Catalogne investissent 8M d'euros "Le programme Joog Jeef, financé par l'Union européenne et le gouvernement catalan, vise à renforcer le pouvoir économique de 100 000 femmes et filles dans 4 régions du Sénégal. 4 organisations non gouvernementales ..." ([Sudquotidien](#))

GTA : 18,5 cargaisons brutes de gaz naturel liquéfié livrées et les volumes devraient doubler en 2026 "Selon un communiqué de presse publié ce lundi, Kosmos Energy Ltd a souligné que le projet de gaz naturel liquéfié du Grand Tortue Ahmeyim (GTA) s'est poursuivi, avec une capacité nominale de 2,7 millions ..." ([Pressafrik](#))

Le marché de l'art africain contemporain en chute libre "Onze mois de grisaille, puis l'explosion. Le marché de l'art s'est réveillé brutalement en fin d'année, porté par des ventes spectaculaires : un Klimt devenu la deuxième œuvre la plus chère de l'histoire, une toile de Frida Kahlo, record absolu ..." ([Lequotidien](#))